



〈クセ〉  
地へさるほどに、しだいしだいに道せばき、

おん身となりてこの山に、分け入り給ふ頃は  
春、所は三吉野の、花に宿借る下臥も、のど  
かならざる夜嵐に、寝もせぬ夢と花も散り、

まことに一栄一落目のあたりなる憂き世と  
て、またこの山を落ちて行く

シテ、ツレおうじ、昔淨見原の天皇

地へ大友の皇子に襲はれて、かの山に踏み迷  
ひ、雪の木蔭を、頼み給ひける桜木の宮、神  
の宮滝、西河の滝、われこそ落ち行け、落ち

ても波は返るなり、さるにても三吉野の、頼  
む木蔭の花の雪、雨もたまらぬ奥山の、音騒

がしき春の夜の、月はおぼろにて、なほ足引  
きの山深み、分け迷ひ行く有様は

シテ、ツレおうじ、唐土の、祚国は花に身を捨てて  
地へ遊子残月に行きしも、今身の上に白雪

の、花を踏んでは同じく惜しむ少年の、春の  
夜も静かなら、騒がしきみ吉野の、山風に  
散る花までも、追手の声やらんど、後をのみ

三吉野の奥深く急ぐ山路かな

## 7

### 7 静の舞

〈歌〉

地へそれのみならず憂かりしは、頼朝に召  
し出だされ、静は舞の上手なり、はやとくと  
くとありしかば、心も解けぬ舞の袖かた返す返

静、菜摘の女なによりつらかつたのは、頼  
朝に召し出されて、「静は舞いの名手である。  
はやく舞うように」という仰せでした。舞い

を舞うような気持ちにはならず、かえすが

## 詞章・現代語訳についてのメモ

1 「」は登場樂、「」はフシの名称、「」は舞事などを示し、「問答」「上ヶ歌」

〈クセ〉〈掛け合い〉などはフシの名称を示します。

2 「は拍子がないコトバで、劇を進行させるもの、」は拍子に合うフシのことで、人物の感情などが述べられます。

3 「地」は合唱(地謡)の担当する謡ですが、「地」には、シテあるいはツレのセリフ、ワキのセリフ、そのどちらでもない叙景とか作者の言葉などがあります。シテやワキのセリフなどの場合はそれがだれのセリフかはすぐ分かりますが、三つめの「地」は途中からそうなることもあります。本曲の場合、第3段の末が戸書き的なところで、一ヵ所です。その訳は二字下げです。

4 左肩の小字は掛詞です。下段の口語訳もなるべくそれをふまえるようにしています。このほかにも能には、縁語・序詞、和歌・漢詩・故事の引用があり、象徴劇としての能を構成していますが、それらは記していません。

5 「二人静」は「憑き物」の能です。本曲では菜摘女に静の靈が憑くのですが、その表現のしかたは二つあります。一つは、文字どおり菜摘女に靈が憑くもので、第4段、第5段のシテだけのところがその部分です。もう一つは菜摘女とは別に、憑いた静の靈が同装で登場して、一人で憑依を表現するので、「シテ、ツレ」とした6～8の文句の部分です。この演出は本曲にしかない趣向です。

6 下段は上段の原文にあわせた口語訳です。

## 『二人静 立出之一声』を観るために

今回は「演出」をめぐって考えてみたいと思います。

一十八世紀の觀世大夫、だつた元章の作と聞きましたが、

元章は觀世流のほんどの能の詞章や演出に改訂を加えたことで知られています。元章没後には詞章はほぼ元に戻ったのですが、演出は継承されました。本日の『二人静 立出之一声』もその一つで、五流のなかで觀世流の小書がとびぬけて多いのはそのためです。

通常はツレである菜摘の女に静の靈が憑いて、彼女が宝蔵から静の舞装束を取りだして舞いはじめると、静の靈が同装で登場して、クセも序ノ舞も、一人で同じように舞います。

――人の舞いがピッタリ合うわけですか。

そうです。しかし、そんな名手をいつも「人も揃えることはできない」と元章は考えたのです。

宝生九郎もそう考えた役者で、明治の中頃に宝生流は能では演じない曲にしました。

――それで元章は「立出之一声」という新演出を考えた。その場合はどうなるのですか。

登場した静の靈は、クセから序ノ舞までの場面を橋掛りに腰掛け見ていて、いつしょには舞いません。そのあとようやく最後に一人で舞います。しかし、これだと、『二人静』の最も肝心な部分がなくなってしまいます。そこで昭和の後半から、その中間の演出が工夫されときました。その中心が梅若会や鍛仙会で、本日の舞台もその流れです。

すもうらめしく、昔恋しき時の和歌

シテ、ツレおうじ、静御前 静御前 静御前

地へ昔を今に、なすよしもがな

静の靈と菜摘女は一体となつて、頼朝の  
御前で白拍子舞を再現的に舞う

シテ、ツレおうじ、しづやしづ、賤の苧環 繰り返し

地へ昔を今に、なすよしもがな

ばかりでした。そのうち、しだいに追い詰められて、この春の吉野山に分け入りなされたのであった。場所は吉野山ですから、花の下横になつても、松風が吹き散らしさしないかとおだやかではない。そのうち花も散つて、ほんとうに「栄一落」目の前にするような世の中だと思いながらも、この山を落ちていったのです。

その昔、淨見原の天皇が大友の皇子に襲われ、あの山に踏み入つて、雪の木蔭を頼りにしたことがあります。桜木の宮、宮瀧、西河の瀧などでしたが、その水が落ちるようにわたしも散つたちは落ちて行つたのです。瀧の水は落ちても、やがてもの水になりますが、わたしたちはそろではありません。それはともかくも、このみ吉野の木蔭の花を頼つて、雨も止めることがない奥山は、風音も騒がしく思われる春の夜でした。その春の夜の月はぽんやりしていて、なお山は深いので、そこを分け行くさまは、あの唐土の祚国が花のために身を捨てて、遊子として残月のなかを行つたという、それもいまわが身に知られました。それはさながら、朗詠に「花を踏んでは、同じく惜しむ少年の春」と謡われているようなようすでした。そのように春の夜も騒がしいみ吉野は、山風に散る花まで、追手の声であろうかと、後ろばかり見て、山路をさらに奥深く行くのでした。

## 8 終曲

### 8 終曲

シテ、ツレおうじ、武士の

地へものごとに憂き世の習ひなればと、思

ふばかりぞ山桜、雪に吹きなす花の松風、  
静が跡を弔ひ給へ、静が跡を弔ひ給へ

えすも、運命を恨めしく思いましたが、わたしほとにかくなつかしい昔の「時の和歌」を上げたのです。「しづやしづ、しづの苦環繰り返すように、昔を今に戻すことができたなら」と、そろ歌つて舞つたのです。

静の靈と菜摘女は「倭文」を織る糸車を繰り返すように、昔を今に戻すことができたなら」と、そろ歌つて舞つたのです。

静、菜摘の女な、「倭文」を織る糸車を繰り返すように、昔を今に戻すことができたなら」と、そろ歌つて舞つたのです。

地へものごとに憂き世の習ひなればと、思

ふばかりぞ山桜、雪に吹きなす花の松風、  
静が跡を弔ひ給へ、静が跡を弔ひ給へ

えすも、運命を恨めしく思いましたが、わたしほとにかくなつかしい昔の「時の和歌」を上げたのです。「しづやしづ、しづの苦環繰り返すように、昔を今に戻すことができたなら」と、そろ歌つて舞つたのです。

えすも、運命を恨めしく思いましたが、わたしほとにかくなつかしい昔の「時の和歌」を上げたのです。「しづやしづ、しづの苦環繰り返すように、昔を今に戻すことができたなら」と、そろ歌つて舞つたのです。